

Los materiales comenzaron a ser repartidos la semana pasada

Junaeb recién cerró en julio la distribución de útiles que debían adjudicarse en marzo

Desde la institución afirman que en “años anteriores, las entregas también se han realizado entre mayo y octubre, incluso en diciembre”.

N. BIRCHMEIER

En medio de un cuestionado proceso de licitación de la Junta Nacional de Auxilio Escolar y Becas (Junaeb) para la entrega de útiles escolares, la entidad liderada por Camila Rubio adjudicó recién a inicios de julio los contratos para el servicio de distribución de los materiales para estudiantes. Las críticas a la gestión de la entidad, en este caso, se materializan porque esos útiles debían ser distribuidos al inicio del año escolar.

Otra licitación, para definir al proveedor de los útiles, fue declarada desierta en febrero. Lo anterior llevó a la Junaeb —entidad dependiente del Ministerio de Educación— a llamar a un segundo proceso luego de resolver no hacer trato directo, y otorgar la adjudicación del contrato a Torre, de acuerdo con la resolución publicada el 31 de mayo.

Como consecuencia de sus decisiones, la población de estudiantes de menores recursos se quedó sin útiles, a pesar de haber comenzado el año escolar. “Es una falta de respeto a las familias más vulnerables”, dijo el sábado a “El Mercurio” la presidenta de la Sociedad de Instrucción Primaria (SIP), Lily Ariztía.

En Junaeb han asegurado que los útiles se entregarán después de las vacaciones de invierno. El 12 de julio, la institución comunicó que había comenzado la repartición de los materiales a estudiantes de los niveles de básica, media y adultos.

Distribución

Las bases de licitación para la distribución del Programa de Útiles Escolares (PUE) fueron publicadas el 10 de abril, un mes después del comienzo de las clases. Luego, el proceso fue adjudicado al pacto Fyrma-Servicios Integrales L&S (SILS Group) —dejando en el camino las ofertas de Chilexpress, Correos de Chile y TNT Express—, según constata la resolución fechada el 3 de julio. Ambas empresas

(Fyrma y SILS Group) fueron contactadas por este medio y no respondieron consultas.

Quien sí contestó fue la directora de Junaeb, Camila Rubio. “Tal como se comprometió, la entrega de los sets de útiles escolares 2024 partió el martes 2 de julio y su distribución se está realizando de manera progresiva, en todo Chile”, afirmó.

La licitación de los kits

En relación con la polémica licitación de los kits escolares, Rubio dice que gracias a que se hizo por dos años, “podemos dar la tranquilidad de que los útiles del 2025 estarán disponibles entre abril y mayo”.

Rubio aseguró que “se realizó un proceso de compra por dos años, el que fue declarado desierto, ya que las empresas postulantes no cumplían los requerimientos técnicos solicitados”.

Ante los cuestionamientos a la decisión de la entidad de no optar por el mecanismo de trato directo para agilizar la repartición de los materiales educativos,



El proceso de licitación para la distribución de los útiles escolares fue adjudicado al pacto Fyrma-Servicios Integrales L&S, superando las ofertas de Chilexpress, Correos de Chile y TNT Express, según constata una resolución del 3 de julio.

Rubio enfatizó en que “la licitación permite garantizar la probabilidad de los recursos, la transparencia del proceso y la libre competencia de los postulantes”.

“Hay que considerar que las matrículas de los colegios públicos y subvencionados, recién están cerradas a fines de marzo, lo que imposibilita la entrega los primeros días del mes”, indicó la directora de Junaeb. “Por otro

lado, años anteriores, las entregas también se han realizado entre mayo y octubre, incluso en diciembre. Pero aquí lo importante, no es la comparación con años anteriores, sino que se reforzaron los equipos para entregar a tiempo”, afirmó. “Este año la licitación fue bianual, lo que permitirá entregar los útiles 2025 entre abril y mayo del próximo año. Esta práctica la segui-

remos implementando para garantizar la entrega oportuna de los útiles escolares”, aseveró.

En la entidad descartaron, además, el uso de autos fiscales para la entrega de estos útiles.

Críticas

En medio del retraso de los útiles escolares, el senador Ricardo Lagos Weber (PPD) em-

“Gracias a que esta licitación (de kits) se hizo a dos años, podemos dar la tranquilidad de que los útiles del 2025 estarán disponibles entre abril y mayo”.

CAMILA RUBIO
 DIRECTORA NACIONAL DE JUNAEB

plazó al ministro de Educación, Nicolás Cataldo. “Hubo familias de escasos recursos que tuvieron que pagar de su bolsillo los artículos escolares que el Estado les entrega (...). Para el CAE se mueven rápidamente; tenemos subsecretarios dedicados a esta materia, full time buscando soluciones, pero para entregar útiles escolares a millones de estudiantes seguimos esperando”.

la senadora Paulina Núñez (RN) señaló que enviaron una carta al Presidente Gabriel Boric para que asuman la responsabilidad en este retraso, además de exigir la salida de Camila Rubio de la Junaeb.

Ante los cuestionamientos, el ministro Cataldo señaló ayer en radio ADN que sería “irresponsable” tomar acciones como remover del cargo a Rubio.

Algunos ironizan: “Ilustre Municipalidad de Junaeb”

El peso de exfuncionarios de la Municipalidad de Cerro Navia en las decisiones de entidad

La directora Camila Rubio y otros funcionarios tuvieron un paso por dicho municipio, donde coincidieron con el actual titular del Mineduc.

N. BIRCHMEIER

Nicolás Cataldo (PC), el actual ministro de Educación (Mineduc), fue jefe de gabinete del alcalde de Cerro Navia, Mauro Tamayo (ex-PC). La directora de Junaeb, Camila Rubio, conocía a Cataldo y también llegó desde ese municipio. Incluso más, en el Gobierno indican que el titular del Mineduc gestionó la llegada de Rubio a la entidad, para lo cual primero fue removido el director que venía desde Bachelet II y Piñera II, Jaime Tohá. Rubio postuló vía ADP y se quedó con el puesto.

Pero hay otra serie de funcionarios que también llegaron desde la Municipalidad de Cerro Navia a Junaeb, el segundo mayor comprador del Estado. En particular,

arribaron a áreas donde se requiere experiencia en materia de compras públicas.

En el Departamento Jurídico aterrizó Rachid Majlud, que revisa las compras públicas. Hoy es el jefe. Majlud fue secretario general (s) en la Corporación Municipal de Desarrollo Social de Cerro Navia. Su predecesor fue Rodrigo Lara Fernández, hoy asesor jurídico de Gabinete, exdirector de asesoría jurídica del mismo municipio.

El Departamento Jurídico tiene cuatro secciones: Estudios, Sanciones Contractuales, Fiscalía y Gestión Legal de Compras y Contratos. En la sección de Fiscalía llegó como jefa Karen Espinoza, quien fue abogada de la dirección jurídica de Cerro Navia.

Johann Carrasco, recientemente titulado, se desempe-

ña en labores de Transparencia y Lobby. Fue procurador judicial de la Corporación Municipal de Desarrollo Social de Cerro Navia, según su perfil de LinkedIn.

La Sección de Transparencia del Departamento Jurídico la dirige Romina Campusano, quien también colaboró en la Municipalidad de Cerro Navia.

Habilidades distintas

Por esta serie de contrataciones, distintos funcionarios de la institución señalan, con sorna, que son la “Ilustre Municipalidad de Junaeb”.

Una fuente en la institución sostiene que los funcionarios que llegaron poseen “habilidades y una expertise distinta” a la del personal habitual de Junaeb. “En términos de política pública, es distinto cuando te desempeñas en una municipalidad a lo que es una institución del Estado”, dice esta fuente.